



Columna



Luis Toledo Mora, periodista y máster en Protección Civil y Gestión de Emergencias

El riesgo que evidencian las flores amarillas

Ya llegó la primavera, y con ella, la floración de distintas especies vegetales. Entre ellas las flores amarillas del chacay o úlex europeo, un arbusto altamente combustible que cada verano amenaza las áreas periféricas de Puerto Montt. Este riesgo constante moviliza a Bomberos y al personal de Conaf para proteger las viviendas e infraestructuras cercanas del fuego.

La combustión del chacay no sólo genera riesgo de incendios, sino también problemas de salud y visibilidad. Un denso humo, que emana de sus ardientes raíces, cubre carreteras y caminos, dificultando la visión de los conductores, generando riesgo de accidentes y exponiendo a la comunidad a enfermedades respiratorias.

Menciono las flores amarillas porque son una señal preocupante de la proliferación del úlex europeo en la interfase urbano-rural de Puerto Montt y otras ciudades de la provincia. En un sitio eriazoso entre Alerce y La Vara, es posible observar una vasta extensión cubierta por este arbusto, cuyo color amarillo se extiende prácticamente hasta el horizonte. También es visible a lo largo de la línea férrea y bajo los pilares del viaducto que conecta Valle Volcanes con la calle Maratón, cerca de la población Pichi Peñalucú.

En un reciente viaje a Lago Chapo, pasé por Río Blanco, una de las zonas afectadas por la erupción del volcán Calbuco en abril

de 2015. Allí los lahares arrasaron con la vegetación nativa, convirtiendo el área en un arenal, donde increíblemente ha aparecido el chacay.

Este año, la transición del fenómeno de El Niño al de La Niña ha favorecido el crecimiento de la vegetación. Después de un otoño e invierno lluvioso, con una actual condición neutra, es muy probable que La Niña se presente con una estación más seca. Esto anticipa una compleja temporada de incendios forestales.

Precisamente el fuego ya hizo su aparición temprana en Puerto Montt. El domingo 6 de octubre, un incendio forestal en Chin Chin Grande movilizó a Bomberos para contener las llamas cerca de la Ruta 5. En Dalcahue, el mismo día, se registró una emergencia similar, un adelanto de lo que podríamos enfrentar este verano.

Estos incendios tempranos, la probabilidad de La Niña y las amplias superficies cubiertas por flores amarillas deberían encender las alarmas.

Conaf ha anunciado que esta temporada contará en la región con tres helicópteros y un avión para combatir incendios, lo cual es positivo en términos de respuesta. Sin embargo, aún queda una deuda pendiente en medidas preventivas, como la limpieza de los bordes de carreteras y caminos, y la construcción de cortafuegos.